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Kurzfassung 
Die Spannungsrissbeständigkeit ist in Langzeitanwendungen im Hinblick auf die 
Bewertung der Nutzungsdauer essenziell. Für Polyethylen kann sie nun mithilfe des 
Strain Hardening Tests nicht mehr nur am Material, sondern auch am Bauteil schnell 
charakterisiert werden. Zur quantitativen Bestimmung wurden mechanische Verfahren 
zur Probekörpergewinnung aus verschiedenen Bauteilen (Folien/Dichtungsbahnen, 
Platten und Rohren) erfolgreich demonstriert. Das Ergebnis der Prüfung des 
Widerstandes gegen langsames Risswachstum wird in Produkten neben dem eingesetzten 
Material auch von der Verarbeitung beeinflusst. Dabei ist die aus den Herstellparametern 
und der Bauteildimension bzw. -geometrie resultierende (Molekül)Orientierung in 
Relation zur Beanspruchungsrichtung entscheidend. Diese ist auch für die in der Praxis 
zum Teil beobachteten Abweichungen von Material- und Bauteilprüfungen ursächlich. 
Optimierungen im Hinblick auf die Spannungsrissbeständigkeit sollten auf eine 
Kongruenz von Beanspruchungsrichtung und (Molekül)Orientierung abzielen. Wo diese 
nicht realisierbar ist, sind (Molekül)Orientierungen konstruktiv und/oder durch geeignete 
Wahl der Herstellbedingungen möglichst zu minimieren. Die an einem Musterwerkstoff 
erarbeiteten Erkenntnisse konnten anhand von kommerziell erhältlichen Bauteilen 
validiert werden. Korrelationen mit konventionellen Spannungsrissprüfungen wurden 
qualitativ wie quantitativ demonstriert. Ein Einsatz der (weiter)entwickelten Prüfmethode 
ist in der Warenein- und Warenausgangsprüfung, internen Produktions- und Qualitäts-
überwachung, Material- und Produkt(weiter)entwicklung sowie Zertifizierung möglich. 
Die Forschungsergebnisse können somit mannigfaltig genutzt werden und somit zum 
wirtschaftlichen Erfolg beitragen. 



 

 

 

  



 

 

Abstract 
 

Stress crack resistance is essential regarding service life in (long-term) applications. For 
polyethylene, materials as well as components manufactured thereof can now be quickly 
characterized using the strain hardening test. Methods to extract samples from various 
components (films/sealing sheets, plates and pipes) suitable for that test were successfully 
developed. Results generated in product tests are influenced not only by the material used 
but also by the manufacturing processes. The (molecular) orientation resulting from the 
manufacturing parameters and the component dimension/geometry in relation to the 
direction of stress determine the slow crack growth resistance. (Molecular) orientation 
also explains deviations between material and component test results that were sometimes 
observed in practice. Optimizations with respect to the stress crack resistance should aim 
at congruence of stress direction and (molecular) orientation. Whenever this is not 
feasible, (molecular) orientations should be minimized as far as possible by design and/or 
choice of adequate manufacturing conditions. The research was initially performed on 
one polyethylene material, but then validated on several commercially available 
components. Correlation with conventional stress crack tests was demonstrated 
qualitatively as well as quantitatively. The (further) developed test method can be used in 
incoming and outgoing goods inspection, internal production and quality monitoring, 
material and product development and certification. These diverse opportunities for 
implementing the research results can contribute to economic success. 
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